
Gemeinde Blons 
im Biosphärenpark Großes Walsertal 

6723 Blons 9 

 

 
Verhandlungsniederschrift 

 
über die 33. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung am Montag, den 23. November 
2023 im Sitzungszimmer (GH Falva) 
 
Beginn: 20.00 Uhr 
Ende: 21.30 Uhr 
 
Anwesend: Vorsitzender BGM Erich Kaufmann, VBGM Nico Jenny, Lukas Bickel, Carina 

Türtscher, Alexander Türtscher, Ignaz Erhart, Elisabeth Bickel, Maria Ganahl, 
Harald Nigsch 

Entschuldigt: Johannes Bickel 
 
Die Sitzung wurde gemäß § 46 GG öffentlich abgehalten. 
 
Tagesordnung 
 
1. Eröffnung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Genehmigung der Verhandlungsniederschrift der letzten Sitzung 
3. Genehmigung der Vereinbarung über den Beitritt der Gemeinde Blons zur 

Forstbetriebsgemeinschaft Ludesch – Großes Walsertal 
4. Neufassung der Vereinbarung über die Bildung des Gemeindeverbandes 

Finanzdienstleistungszentrum Blumenegg aufgrund des Beitrittes der Gemeinden 
Nüziders, Raggal, Fontanella und Sonntag 

5. Anstellung einer regionalen Kindergartenkoordinatorin 
6. Beschlussfassung Nachtragsvoranschlag 2023 
7. Aufnahme eines Darlehens zur Deckung des Abgangs 2023 und des Vorjahres 
8. Erlassung von Verordnungen betreffend Gebühren und Abgaben sowie die Festsetzung 

von Stundenlöhnen 
9. Berichte 
10. Allfälliges 
 
 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
BGM Erich Kaufmann eröffnet die 33. Gemeindevertretungssitzung um 20.00 Uhr und 
begrüßt die Anwesenden. Aufgrund der anwesenden Gemeindevertreterinnen und -
vertreter stellt der Bürgermeister die Beschlussfähigkeit fest. Die Zustellung der Einladung ist 
zeitgerecht ergangen. 
 
2. Genehmigung der letzten Verhandlungsniederschrift 
Die Verhandlungsniederschrift der 32. Gemeindevertretungssitzung vom 23. Oktober 2023 
wird einstimmig genehmigt. 
 



3. Genehmigung der Vereinbarung über den Beitritt der Gemeinde Blons zur 
Forstbetriebsgemeinschaft Ludesch – Großes Walsertal 

Der Grundsatzbeschluss zum Beitritt zur Forstbetriebsgemeinschaft Ludesch - Großes 
Walsertal wurde in der 30. Gemeindevertretungssitzung vom 25.07.2023 einstimmig 
getroffen. Die gegenständliche Vereinbarung wurde vorab an die Gemeindevertretung 
übermittelt. Die derzeitigen Mitglieder der Forstbetriebsgemeinschaft haben in ihrer Sitzung 
vom 24.10.2023 die Zustimmung zum Beitritt der Gemeinde Blons erteilt. Die Aufgaben im 
Bereich Forst werden immer umfangreicher, weshalb dieser Bereich in Zukunft nicht mehr 
allein mit ehrenamtlicher Hilfe zu bewerkstelligen ist. Der Bürgermeister dankt Ignaz Erhart 
und dem Forstausschuss für ihre wertvolle Arbeit. Die Kosten/Nutzenrechnung empfiehlt 
klar den Beitritt zur Fortgemeinschaft. Es wird nach Aufwand abgerechnet. Auf die 
Gemeinde Blons werden Kosten von rund € 3.800 netto jährlich zukommen. 
 
Der Bürgermeister stellt den Antrag die Zustimmung zum Beitritt der Gemeinde Blons zur 
Forstbetriebsgemeinschaft Ludesch – Großes Walsertal entsprechend der vorgelegten 
Vereinbarung zu erteilen. Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
4. Neufassung der Vereinbarung über die Bildung des Gemeindeverbandes 

Finanzdienstleistungszentrum Blumenegg aufgrund des Beitrittes der Gemeinden 
Nüziders, Raggal, Fontanella und Sonntag 

Die Gemeinden Nüziders, Raggal, Fontanella und Sonntag möchten dem 
Finanzdienstleistungszentrum Blumenegg (kurz FLZ) als Vollmitglieder beitreten. Für die 
Gemeinde Nüziders wird das Jahr 2024 ein Übergangsjahr, in dem bis 2025 alle 
Dienstleistung an das FLZ übergehen werden. Die Gemeinden Raggal, Fontanella und 
Sonntag werden vorerst nur die Lohnverrechnung über das FLZ abwickeln. 
 
Die Aufteilung der nicht gedeckten Kostet (Abgang) erfolgt nach dem Durchschnitt der 
Anzahl der Buchungszeilen. Die anteiligen Kosten für Blons betragen derzeit rund 21.000 
Euro jährlich. Mit dem Beitritt der erwähnten Gemeinden können weitere Förderungen 
lukriert werden und somit werden sich die anteiligen Kosten für die einzelnen Gemeinden 
(und somit auch für Blons) zumindest geringfügig verringern. 
 
Der Antrag des Bürgermeisters auf Neufassung der vorgelegten Vereinbarung über die 
Bildung des Gemeindeverbandes Finanzdienstleistungszentrum Blumenegg aufgrund des 
Beitrittes der Gemeinden Nüziders, Raggal, Fontanella und Sonntag wird einstimmig 
angenommen. 
 
5. Anstellung einer regionalen Kindergartenkoordinatorin 
In der talweiten Gemeindevertretungssitzung am 23.10.2023 wurden die 
Gemeindevertretungen bereits darüber informiert, dass die Anstellung einer gemeinsamen 
Koordinatorin für die Errichtung einer talweiten Kinderbetreuung geplant ist.  
 
Eine Anstellung wird im Ausmaß von 80% bis 100% erfolgen. Die Förderung der Personal- 
und Sachkosten beträgt für die ersten 5 Jahre 60%, in der Folge reduziert sich die Förderung 
jährlich um 10%. Die abzüglich der Förderung verbleibenden Kosten (Restkosten) soll nach 
folgendem Schlüssel auf die Talgemeinden aufgeteilt werden: 
- 50% der Restkosten werden zu gleichen Teilen auf die 6 Gemeinden aufgeteilt (somit 

jede Gemeinde den gleichen Sockelbetrag von 1/6)  



- die anderen 50% der Restkosten werden nach dem Einwohnerschlüssel auf die 
Gemeinden aufgeteilt, wobei nach derzeitigem Stand die Gemeinde St. Gerold nur den 
Sockelbetrag tragen will; dies würde bedeuten, dass die „zweiten“ 50% auf die restlichen 
5 Gemeinden nach dem Einwohnerschlüssel aufgeteilt werden. 

 
Laut der vorab übermittelter Kostenaufstellung des Bürgermeisters, liegt der Kostenanteil 
für Blons bei einer 100% Anstellung bei ca. € 5.500 jährlich. Bei positiver Beschlussfassung 
aller Gemeinden wäre eine Anstellung für Februar/März 2024 geplant (je nach 
Bewerbungslage). 
 
Der Bürgermeister stellt den Antrag auf Anstellung einer regionalen Koordinatorin mit einer 
Kostenübernahme entsprechend dem erläuterten Schlüssel. Der Antrag wird einstimmig 
genehmigt. 
 
6. Beschlussfassung Nachtragsvoranschlag 2023 
Zur Sicherstellung der Liquidität und Abdeckung des prognostizierten Abgangs ist die 
Aufnahme eine Abgangsdeckungsdarlehens iHv 170.000 Euro notwendig. Dafür ist ein 
Nachtragsvoranschlag erforderlich. Dieser Nachtragsvoranschlag wurde der 
Gemeindevertretung vorab übermittelt.  
Gründe für das Darlehen sind: 
- der Rechnungsabschluss 2022 ergab ein negatives Ergebnis von -54.000 Euro; 
- im Voranschlag 2023 ist ein negatives Ergebnis von -56.000 Euro vorgesehen; 
- Weiters sind im Jahr 2023 einige Mehrausgaben angefallen (deutlich gestiegene 

Zinsbelastung und höhere Investition im Dorfladen). 
Der Gemeindevorstand empfiehlt der Gemeindevertretung den Nachtragsvoranschlag wie 
vorgelegt zu genehmigen. 
 
Der Antrag des Bürgermeisters auf Beschlussfassung des vorgelegten Nachtragvoranschlages 
2023 wird einstimmig angenommen.  
 
7. Aufnahme eines Darlehens zur Deckung des Abgangs 2023 und des Vorjahres 
Die Angebote für das aufzunehmende Darlehen sind leider noch nicht eingelangt, weshalb 
dieser Tagesordnungspunkt auf die nächste Sitzung vertagt wird. 
 
8. Erlassung von Verordnungen betreffend Gebühren und Abgaben sowie die Festsetzung 

von Stundenlöhnen  
Die Indexierung betrug 8% (Veränderung VPI Juni 2022 zu Juni 2023). Diese Veränderung 
wurde auch der Erhöhung der bereits beschlossenen Kanalgebühren zugrunde gelegt. 
 
Da die Verordnungen nunmehr im Rechtsinformationssystem im Internet kundgemacht 
werden, müssen auch die jeweiligen Verordnungen gänzlich neu beschlossen werden, wobei 
inhaltlich im Wesentlichen nur die Gebührenhöhe angepasst werden. Der 
Gemeindevertretung wurde vor der Sitzung die neue Abfallgebührenordnung, 
Friedhofsgebührenverordnung und Hundeabgabeverordnung übermittelt. Der 
Gemeindevorstand die neuen Verordnungen in seiner Sitzung am 13.11.2023 unterstützt.  
 
Über Antrag des Bürgermeisters werden die Abfallgebührenordnung, die 
Friedhofsgebührenverordnung und Hundeabgabeverordnung jeweils entsprechend dem 
vorgelegten Entwurf einstimmig beschlossen. 



 
Darüber hinaus setzt die Gemeindevertretung einstimmig folgende Stundenlöhne fest: 
Sonstige Arbeiten (Reinigungs- und Hilfsarbeiten) € 15,00 
Facharbeiten (z.B. Holzarbeiten) € 19,00 
Holzarbeiten mit Motorsäge  € 23,00 
 
Abschließend wird festgehalten, dass der Hebesatz der Tourismusbeiträge seit vielen Jahren 
nicht mehr verändert wurde. Im nächsten Jahr wird eine Vergleich mit anderen Gemeinden 
angestellt und voraussichtlich wird für 2025 eine Anhebung erfolgen. 
 
9. Berichte 
Bürgermeister Erich Kaufmann:  
- Ende Oktober/Anfang November erfolgte eine Grundreinigung des Falva. Ein besonderer 

Dank gilt allen Helferinnen und Helfer für ihren besonderen Einsatz. Das GH Falva wurde 

am 6.11.2023 an den neuen Pächter Ali MUTLU übergeben, am 18.11.2023 fand die 

Eröffnung des GH Falva statt. 

- Schulwart Klaus Türtscher geht mit 1.12.2023 in Pension; er bleibt aber bis zur 

Nachbesetzung seiner Nachfolge weiterhin geringfügig beschäftigt; die Ausschreibung 

der Nachfolge ist bereits erfolgt, derzeit läuft das Auswahlverfahren; der neue Schulwart 

wird zu 80% als Mittelschulwart und zu ca. 20% für die Gemeinde, v.a. als Vertretung des 

Gemeindearbeiters und Betreuung des Heizwerkes tätig sein. 

- Die Ausschreibung für die Nachbesetzung von August Bickel als Gemeindearbeiter ist in 

der Dezember-talschafft enthalten. 

- Im Dorfladen wurde die neue Kühltheke eingebaut und der Eingangsbereich saniert. Der 

Arbeitsbereich wird voraussichtlich erst im Jänner 2024 adaptiert. Beim Wandkühlregal 

ist ein Verdampfer defekt, dies verursacht einen Mehraufwand, darüber laufen noch die 

Abklärungen mit der Fa. Coolmärk. 

- Am 10.11.2023 fand die Jahreshauptversammlung des Vereins Bergholz statt. 

- Am 30.11.2023, 19.30 Uhr, erfolgt in der Aula der Mittelschule die Präsentation der von 

Nikolaus Urban erstellten Blonser Schutzwald- und Jagdstrategie, zu der auch die 

Mitglieder der Gemeindevertretung eingeladen sind. 

- Für den Breitbandausbau des Großen Walsertales gibt es nochmals einen Fördercall; 

derzeit werden die Vorbereitungen für die neuerliche Einreichung getroffen. 

- Jahresrückblick 2023: die Ausschüsse der Gemeinde sollen bis 17. Dezember 2023 ihre 

Berichte samt Fotos an die Gemeinde senden. 

- Im Jahr 2024 jährt sich Lawinenkatastrophe zum 70. Mal. Der Gemeindevorstand ist der 

Ansicht, dass dafür keine besondere Gedenkveranstaltung abgehalten werden soll, vor 

allem weil bereits im vergangenen Jahr mit der Filmpremiere „Der Blonser Engel“ in 

besonderer Weise der Lawinenkatastrophe und deren Opfern gedacht wurde. Die 

Gemeindevertretung teilt diese Meinung. 

 
Carina Türtscher: 
- Am 11.11.2023 fand das Adventsfunkeln im Flohmarktlädele statt. Es wurden vorab 

Dinge des Flohmarktes weihnachtlich umgestaltet und bei dieser Veranstaltung verkauft. 

Es waren sehr viele Besucher da. Es konnten € 5000 eingenommen werden. Diese 

Einnahmen wurden als Förderungen an die Bergrettungen des Tales, den 



Krankenpflegeverein und eine Familie in Fontanella weitergegeben. Das Flohmarktlädele 

ist nun winterdicht und startet wieder im April 2024. Carina Türtscher bedankt sich beim 

Bürgermeister für die Unterstützung. Ein besonderer Dank geht an das Flohmarktteam, 

welches an den Flohmarktfreitagen mit 4 ehrenamtlichen HelferInnen gestemmt 

werden. Es ist nicht selbstverständlich, dass sich so viele HelferInnen jeden Freitag 

einfinden. 

 
Ignaz Erhart 
- Die Holznutzung im Herbst 2023 hat 354,46 fm Nutzholz und 114 fm Brennholz erbracht. 
- Das Hack- und Astmaterial soll im Frühjahr aufgearbeitet werden. 
- Die Schlagräumung wird auch Teil des Frontages im Frühjahr sein. Im Anschluss daran 

wird die Aktion „Bäumchen umsetzen“ durchgeführt. 
 
Maria Ganahl: 
- Die Rechnungsprüfung fand am 22.11.2023 in Anwesenheit von Alexander Türtscher, 

Johannes Dobler, Maria Ganahl und Elisabeth Bickel statt. Es wurden die Einnahmen der 

Gemeinde genauer angesehen (Förderanträge, bestimmte Einnahmen aus Abgaben etc.). 

Es konnten keine Mängel festgestellt werden. Maria bedankt sich bei Erich und Elisabeth 

für ihre Arbeit. 

- Der Weihnachtsmarkt des USV Blons ist am 2.12.2023 ab 14 Uhr am Dorfplatz. 

 
10. Allfälliges 
Der Neujahrsempfang findet am Samstag, den 06.01.2024, ab ca. 19 Uhr statt. 
 
Die nächste Sitzung wird am Mittwoch, den 13.12.2023 um 20 Uhr abgehalten. 
 
 
 
Der Bürgermeister 

 
Mag. Erich Kaufmann 

Die Schriftführerin 

 
Mag. Elisabeth Bickel 

 


